

Concluye la primera edición de la Cátedra CALAS en La Habana con el Seminario “Republicanismo popular y racialización en los Andes y el Caribe”

El pasado agosto de 2019, se dio inicio a la primera edición de la Cátedra CALAS en La Habana, en la figura del Dr. José Antonio Figueroa Pérez –profesor de la Universidad Central del Ecuador-, con el proyecto “Universalismo situado: liberalismo radical, afrodescendencia y nación en Cuba y Ecuador”. Esta fructífera estancia, rica en experiencias y saberes, tuvo su acto de conclusión durante los días 7 y 8 de enero de 2020, en la Universidad de La Habana, con el Seminario “Republicanismo popular y racialización en los Andes y el Caribe”. Dicho encuentro cierra esta primera etapa de la Cátedra y dio conclusión a la estancia de investigación del Dr. Figueroa en La Habana.

Para la ocasión, se dieron cita académicos e investigadores de las ciencias sociales y las humanidades de varias regiones del país –Camagüey, Santiago de Cuba, Matanzas y La Habana-, a la vez que hizo confluír a otros invitados de México, Ecuador, Colombia, Puerto Rico y Alemania; ampliándose así no sólo las potencialidades de la Cátedra para el intercambio y la difusión del conocimiento en el país, sino también se consolidan tanto la institucionalidad como el alcance de la Cátedra hacia la región.

La bienvenida y apertura del evento, estuvieron a cargo del Dr. Hans-Jürgen Burchardt –Director



Universidad de La Habana y Presidente de la Academia de la Historia de Cuba, hizo referencia a la

importancia de potenciar los estudios sobre los legados de las luchas populares en la construcción de nuestras naciones negras, mestizas, indígenas, y latinoamericanas todas.



"Universalismo situado: Liberalismo Radical, Racialización y Republicanismo negro en Cuba y Ecuador", conferencia magistral ofrecida por el Dr. José Antonio Figueroa Pérez, becario Cátedra CALAS en La Habana.

La Conferencia Magistral que abrió el espacio para el debate, estuvo a cargo del Dr. Figueroa, quien presentara el tema "Universalismo situado: Liberalismo Radical, Racialización y Republicanismo Negro en Cuba y Ecuador". El encuentro fue también la plataforma para que la becaria de CALAS-México, la Dra. Mara Viveros Vigolla, presentara los resultados de su investigación, ofreciendo la conferencia "Escapando a las Carimbas. Las "clases Medias negras" colombianas en clave de interseccionalidad".

La cita se caracterizó por abrir espacios de debates y reflexión, donde se expusieron resultados de investigaciones relevantes para el tema del seminario, creándose además una red, la cual tendrá como uno de sus objetivos producir una publicación con los principales aportes que tuvo el evento. Se abordaron temas desde varias perspectivas desde la historiografía y la sociología, y se enriquecieron con análisis que transversalizaron el género, la raza, la educación y la política social, fortaleciendo los estudios interseccionales. Temáticas relacionadas con la historia social, política e intelectual del Partido Independiente de Color, el ambiente intelectual y político de fines del siglo XIX e inicios del XX en Cuba, y los intelectuales negros en el tardío período colonial y en el temprano período republicano de Cuba; permitieron contextualizar el ambiente en el que surgió el Partido Independiente de Color y en el que se produjo la masacre de 1912.

El debate sobre la dimensión continental del radicalismo liberal, del republicanismo negro y de los debates raciales fueron la plataforma para mostrar posibles puentes para investigaciones comparadas de carácter regional, enfatizando el papel protagónico de los sectores populares racializados. Por otro lado, el énfasis en la problemática cubana, tanto en perspectiva histórica como en perspectiva contemporánea, dio elementos para mostrar la actualidad y pertinencia del debate sobre el problema racial en Cuba hoy y permitió abrir un diálogo que posibilita el establecimiento de agendas comunes de investigación y la conformación de redes en el sur global, cumpliendo con uno de los objetivos institucionales más importantes de CALAS.



"Racialización y legitimidad en narrativas sobre esclavos"
Ponencia ofrecida por el Dr. Gerardo Gutiérrez Cham. Director CALAS-México.

El seminario “Universalismo situado: liberalismo radical, afrodescendencia y nación en Cuba y Ecuador”, marcó el cierre de la primera edición de la Cátedra CALAS en La Habana, a la vez que abrió nuevos caminos de intercambios y colaboraciones. Como resultante de la estancia del Dr. Figueroa en La Habana, se producirá una monografía sobre el proyecto contenido en esta primera experiencia. En sus palabras de clausura, el director de la CALAS, el Dr. Burchardt, expresó que no sólo la Cátedra en La Habana se consolida como un espacio para que investigadores y académicos produzcan estudios con, sobre y desde América Latina, sino que también responde a los objetivos de CALAS de potenciar el intercambio entre jóvenes investigadores, propiciando ámbitos de debates donde voces noveles, con diversidad de género, raza, y procedencia geográfica, tengan protagonismos.



Como parte de las actividades colaterales al evento, se presentó el Libro “Trabajo Decente y Sociedad: Cuba bajo la óptica de los estudios sociolaborales” a mano de sus dos compiladores: Dr. Osaide Izquierdo Quintana y el Dr. Hans-Jürgen Burchardt. Este espacio aproxima a la Cátedra CALAS en La Habana a su próxima edición, la cual marcará una continuidad de la intensión de abordar las problemáticas de crisis que enfrenta hoy América Latina. En dicha ocasión la Cátedra estará dedicada al tema de la Desigualdad Social.

Cátedra CALAS en La Habana
Enero, 2020